



Bilan intérimaire de notre « virage vert et durable »

6 avril 2023

Depuis plus de deux ans, les Jardins du Souvenir sont activement engagés dans une démarche de développement durable. Nous multiplions nos initiatives afin de nous rapprocher de notre objectif ultime : intégrer les principes et les objectifs de développement durable à chaque étape de notre travail et dans chacune de nos décisions.

Un bref rappel de nos initiatives à ce jour :

- Nous laissons des zones non utilisées de certains de nos cimetières, revenir temporairement à l'état naturel, afin de réduire la pollution causée par nos équipements d'entretien ;
- Nous avons emboîté le pas au grand mouvement du « mois de mai sans tondeuse » afin de favoriser une meilleure pollinisation ;
- Depuis trois ans, nous avons cessé le déneigement de certains cimetières plus éloignés afin de limiter l'impact économique et écologique négatif de cette activité ;
- Nous investissons annuellement plusieurs milliers de dollars dans la formation et le perfectionnement de notre personnel ;
- Nous avons offert un atelier de formation à tous nos employés sur le « développement durable » des cimetières ;
- Nous avons partagé cette formation avec plus d'une quinzaine de représentants de cimetières paroissiaux ;
- Nous avons procédé à la numérisation de plus de 25 000 dossiers et nous utilisons de plus en plus de logiciels qui limitent le recours au papier ;
- Partout où cela est possible, nous utilisons des ressources locales pour entretenir nos cimetières. Ainsi nous réduisons l'impact environnemental de nos déplacements sur de longues distances et nous investissons dans l'économie locale en créant de l'emploi dans les communautés ;

- Nous avons mis en place les infrastructures nécessaires à la gestion des déchets, du recyclage et du compostage ;
- Chaque mois, nous présentons à tous nos employés un rapport sur l'état des finances de l'organisation ;
- Nous utilisons des semences de gazon à croissance lente et nécessitant moins d'eau dans nos cimetières afin de diminuer la fréquence des tontes et la quantité d'eau nécessaire à leur entretien ;
- Depuis maintenant 3 ans, nous priorisons le recours à une technologie faite de plastique recyclé « Monugrid » pour construire les fondations sur lesquelles sont déposés les monuments. Cette technique moins coûteuse a des impacts environnementaux bien moindres que la construction des fondations en ciment. L'impact environnemental du ciment est important au niveau de sa préparation, mais tout autant sinon plus, si on doit remplacer la fondation et disposer de cet énorme bloc de ciment ;¹
- Des fontaines d'eau sont installées dans chacun de nos locaux afin de limiter la prolifération des contenants de plastique à usage unique ;
- Nous avons mis à la disposition de nos clients, un baril de récupération de l'eau de pluie dans un de nos cimetières pour leur permettre d'arroser leurs arrangements floraux et nous allons continuer d'en installer dans d'autres cimetières où l'eau courante n'est pas accessible ;
- Nous avons débuté la production en serre de nos propres végétaux et fleurs en utilisant des installations scolaires que nous allons contribuer à financer ;
- Nous investissons beaucoup de temps, d'énergie et d'argent dans l'entretien et la restauration des statues, œuvres d'art et autres édifices patrimoniaux dans nos cimetières ;
- Certains de nos locaux disposent de murs végétaux et de fleurs afin d'agrémenter l'environnement de nos clients et de nos employés ;
- Nous mettons à la disposition de notre clientèle une vaste gamme de produits écoresponsables et biodégradables (urnes, cercueils, reliquaires, etc.)
- Depuis l'été 2022, la terre retirée des fosses (urnes ou cercueils) est laissée à proximité du site d'inhumation afin de réduire la pollution générée par le va-et-vient de nos véhicules de transport ;
- 50 % de notre machinerie a été remplacée par de l'équipement plus moderne et moins énergivore. Il en est de même pour plus de 80 % de nos véhicules ;
- Nous pratiquons l'achat local et régional pour nos produits et services (y compris pour les urnes biodégradables qui sont produites par un OBNL de Gatineau)

Et ça ne s'arrête pas là, nous avons déjà plusieurs autres projets en tête :

- À partir de la saison 2023 débutant habituellement vers la mi-avril, nos clients auront l'option de se faire inhumer dans de nouvelles sections de nos cimetières réservées à des urnes et des

¹ La firme Cargo qui est promoteur du projet précise que l'immeuble sera le tout premier du genre à Gatineau à être construit en bois d'ingénierie... Un mètre cube de béton c'est une tonne de gaz à effet de serre dans l'atmosphère.

cercueils entièrement biodégradables (la liste et le plan de ces sections seront diffusés prochainement sur notre site web) ;

- Graduellement, au cours des années suivantes nous poursuivrons nos efforts pour réduire notre empreinte environnementale (pollution du sol) en augmentant le nombre de sections désignées environnementales et en encourageant nos clients à opter pour des urnes ou des cercueils entièrement biodégradables ;
- D'ici la fin de 2025, nous prévoyons ne mettre en terre que des urnes et des cercueils biodégradables dans l'ensemble de nos cimetières. Les clients qui souhaiteront continuer d'utiliser des urnes et des cercueils composés de matériaux traditionnels pourront recourir à la mise en habitacle dans nos columbariums et dans nos mausolées;
- Nous allons remplacer les sacs de plastique dans lesquels nous versons les cendres avant de les mettre dans les urnes par des sacs en plastique biodégradables;
- Nous poursuivons notre initiative de « funérailles au lot » afin de minimiser l'impact des déplacements multiples des convois funéraires ;
- À compter de la saison estivale 2023, nous allons pouvoir diffuser les cérémonies funéraires et les mises sur le Web, via une application spécialisée. Déjà disponible dans notre chapelle, cette technologie permet à plus de gens de participer sans avoir besoin de se déplacer et de générer des gaz à effet de serre à cause des moteurs à combustion de leurs véhicules ;
- À partir de 2023 nous allons privilégier le recours à des « pierres dites naturelles » (style pierres de carrière) pour mettre sur les lots, afin de réduire l'impact environnemental des monuments de granit qui parcourent des dizaines de milliers de kilomètres avant d'être installés dans nos cimetières ;
- Nous allons poursuivre notre collaboration avec les organismes voués à la promotion du patrimoine afin de mettre en valeur la richesse historique de nos cimetières ;
- Nous allons accorder jusqu'à la fin de 2023 à nos différents services de traiteur pour s'adapter à notre nouvelle politique « sans plastique à usage unique » (vaisselle, ustensiles et verres de plastique) lors des réceptions après les funérailles ;
- Nous prévoyons investir dans le renouvellement de nos installations de chauffage afin d'optimiser l'utilisation de la chaleur générée par le crématorium ;

Nous sommes résolument engagés à faire notre part pour préserver l'environnement et lutter contre les changements climatiques et nous sommes convaincus que nos clients et la population en générale nous soutiendront dans la poursuite de notre « virage vert et durable ».